

Tenerife; para acabar con el reconocimiento de Güímar al radioaficionado. Además, lleva un prefacio del Dr. Juan José Fernández Sanz, profesor de la Universidad Complutense de Madrid, donde trata en su justa medida el trabajo que prologa. Gráficos (que ayudan a sintetizar y comprender la información), fotografías (que muestran el desarrollo del medio en el período objeto de estudio), documentos (muy ilustrativos de la historia que se cuenta), bibliografía, anexos (de diferentes contenidos) e, incluso, un disco compacto que pone en las manos del lector diversos testimonios sonoros de la época, completan el libro.

Al margen de las fuentes orales, con entrevistas a testigos directos de los acontecimientos, nuestro autor maneja una riquísima y rigurosa documentación que va desde fuentes hemerográficas, archivos públicos y eclesiásticos, hasta archivos privados y personales. Respecto a la bibliografía (49 obras citadas) aúna las referencias al caso de Güímar con las de otros ámbitos ajenos al mismo, consiguiendo así que el trabajo alcance en ocasiones una perspectiva regional y estatal. Ejemplo de esto último, y para la cuestión canaria, son las referencias a *La Voz de la Isla de La Palma*, como emisora que entró en escena casi simultáneamente con *La Voz del Valle* en La Orotava, y *Radio Popular de Güímar*, a lo que se unen los datos de las emisoras que funcionaron en el archipiélago hasta mediados de los años sesenta, más las que recibieron el permiso de la Iglesia para emitir una vez desaparecida *Radio Popular de Güímar*; y, dentro del contexto nacional, concreta los orígenes de la radiodifusión de la Iglesia en España y cuándo se fundó la *COPE*, entre otros datos singulares.

Todo lo dicho, unido a la raquílica investigación académica en relación con los estudios de radiodifusión, debida en parte a la baja legitimidad alcanzada por los mismos en nuestras universidades, donde descuellan sin embargo dos claros referentes como son las obras de Lorenzo Díaz Sánchez, *La radio en España, 1923-1997* (Madrid, 1997) y Ángel Faus Belau, *La radio en España (1896-1977). Una historia documental* (Madrid, 2007); permite que el estudio que comentamos rebasa una vez más el marco insular.

En fin, esta publicación se hace indispensable para todos los seguidores de un medio de comunicación, como la radio, que ha sabido resistir el paso de los años, donde dejó su huella la censura franquista.

Valentín Medina Rodríguez

Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

SAN JUAN MARCIEL, Ángel: *Prospectiva sociológica de los emigrantes zamoranos a países de Centro-Europa*. Prólogo de Juan B. Vilar. Zamora: Diputación Provincial de Zamora. 2008, 196 pp.

Los estudios sobre la emigración española a Europa han asentado una sólida corriente de investigación con especialistas de diversos campos, dándose la mano economistas, historiadores, sociólogos, historiadores y antropólogos. Las grandes líneas del conoci-

miento se encuentran perfectamente trabadas. También son numerosas las monografías regionales y locales, aunque restan espacios por cubrir. Uno de esos casos queda subsanado con la presente aportación. Su autor, profesor del Centro Asociado de la UNED en Zamora, procede del campo de la Sociología y está en posesión de un amplio currículo en relaciones internacionales.

El examen ofrecido contempla las salidas desde Zamora en una de las fases álgidas de la expatriación laboral, las décadas de 1960 y 1970. El trabajo se contextualiza con interpretaciones globalizadoras, instrumentos de análisis, vocabulario conceptual, legislación española y problemas suscitados entre la población migrante. Se examinan las características del colectivo, secuenciando y cuantificando las partidas.

La metodología se sustenta en un laborioso trabajo de campo, con el recurso a la entrevista. De este modo, se analizan los lugares de nacimiento, sexo, edad, estado civil, composición familiar, estudios, profesión y países de destino de la muestra seleccionada. En un segundo nivel, se profundiza en los ingresos obtenidos y los ahorros generados, en los años de permanencia en el exterior, en los contratos, razones de la emigración, distribución de la jornada laboral, sociabilidad, desamparo, vida sindical, alteración de las relaciones familiares, aculturación de la segunda generación e integración en el mercado de trabajo.

Se establece el balance de la experiencia, las posibilidades del retorno, los obstáculos, la vuelta a casa, los problemas de adaptación, la valoración de los cambios políticos, la filiación ideológica y religiosa. Se avanza en las huellas de la emigración en la formación personal y en el impacto de los ahorros en las economías locales.

Unas conclusiones clarificadoras matizan los logros y las miserias de la emigración zamorana. Una bellísima colección de fotografías enriquece la contribución, al ser testimonio elocuente de la dureza de las tierras de Castilla y del temple de sus mujeres y hombres. Un auténtico documento humano que aventaja a todas las palabras y a las observaciones de laboratorio.

Pedro M^a Egea Bruno
Universidad de Murcia

FERNÁNDEZ SANZ, Juan José (coord.): *Prensa especializada actual. Doce calas.*
Madrid: McGraw Hill. 2007, 384 pp.

Al menos a mí, que me gusta salir al bosque a buscar setas aunque no pase de ser un aficionado, me suele ocurrir que al comenzar el paseo camino entre los árboles atento al suelo, mirando entre las hojas caídas, y durante un tiempo, que normalmente resulta más largo que corto, no encuentro ninguna seta comestible; sin embargo, la sensación de que están allí, incluso que me miran desde el suelo, me sigue a lo largo de todo el trayecto.